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工作动态 

 

中国城科会绿建委王有为主任在第十四次全委会议上的讲话摘编 

 

今天我专门就有关碳达峰、碳中和绿建委下一

步工作的初步设想讲一下，争取要具体化，使大家

听了以后知道怎么去做，怎么去实施。 

    首先，中央财经工作会议第九次会上，住建部、

工信部、科技部都没发言，最后是环境生态部、国

家发改委对最后的节能碳排放的工作，搞生态文明

的大框架里面他们唱主角，但是我们住建部还是抓

得很紧。这个会上讲了碳达峰近五年的工作重点，

这个我们应该抓住了。我想把这个事情绿建委怎么

设想，怎么针对这七项工作重点，我们能做的事情

讲五条。 

    碳达峰的重点，第一，能源转型，这是节能减

排最重要的，能源不转型，我们用油用气肯定是高

碳的。 

    第二，重点产业要调整。我们产业的发展比较

偏重于高污染、高能耗、高排放的钢铁、重化工、

水泥，我们的制造业相当于美国日本的总和，我们

的能耗会不高吗，碳排放不高吗？重点产业，国家

下一步要调整更优化。 

    第三，绿色低炭技术。我下面要介绍针对这项

要展开的工作。 

    第四，绿色低炭政策法规与市场体系。 

    第五，绿色低炭生活。我们要抓住这个机遇。

后面我会展开说，在这方面到底要作哪些工作。 

    第六，生态碳汇能力。 

    第七，国际合作。 

下面我把绿建委要做的五件事跟大家交流一

下： 

    第一，绿色低碳技术，这是我们责无旁贷的，

我们建筑行业到底绿色低碳技术是什么？我们过

去讲的绿色技术，结合本土的条件，把绿色建筑写

了很多技术要点，我认为是不错的，科学合理。现

在要增加“低碳”两个字，要马上就展开工作，要

了解本地区的能源结构，要结合当地发展的设想，

哪些要限制，哪些要发展，具体到建筑上，就不是

简单的节能技术了，要配合到低碳的问题。 

    所以，我以为绿色低碳技术是一个新的学科，

我们要结合这个重点要求，每个地区动手成立课题

组，对地区因地制宜的绿色低碳技术要点进行调查

研究，把它写出来，我们绿建委要在各地区完成的

绿色低碳技术要点的基础上，整理出中国的建筑绿

色低碳技术体系。根据中央财经工作会议上定的七

个重点，我们要做这项工作。希望各地区回去组织

有关的课题组开始着手这项工作。会后我们将提出

具体工作计划和时间要求，请各地加入进来。要适

时组织召开地方交流研讨会，交流工作进展情况，

共同编制出中国建筑绿色低碳技术要点，为各地完

成双碳目标提供技术支撑。 

    第二，关于绿色低碳生活。我们的工作思路切

入点就是像过去那样，抓对小学、中学、大学，三

个层次开展绿色低碳科普教育。今天下午我们已经

开会了，召集有关专家就教材编写进行了部署。今

天在座的大连绿建协会主动提出来，今年下半年希

望在大连的小学中学各讲一场。所以我今天在会上
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发动一下，各地绿专委、协会，如果你们有这方面

的需求向我们提出来，秘书处专门有李萍秘书长负

责。这就是配合中央的碳排放重点工作抓绿色低碳

生活，我认为绿建委要抓青少年的科普教育，分别

在小学、中学、大学中开展。 

我们前些年就抓了青少年的绿色科普教育，现

在中央提出绿色低碳生活，我以为我们还要发扬自

己的长处，所以要展开对青少年的绿色低碳科普教

育，今天下午开了启动会，效果不错，专家们表示

能够、愿意担当起这个职责，到各地去推广宣传。      

第三，固碳。我们绿建委几年前在实施建筑碳

排放计算课题时就开展了碳汇研究，在建筑工程规

划建设的时候，把当地绿化乔木、灌木算出它的固

碳量，算了不同乔木品种，不同年龄段固碳的水平。

我已和有关专家提出能不能把中国范围之内的固

碳做一个可行性的调研报告，他 OK 了。所以这方

面工作，如果你们各地能做也请配合。 

    第四，碳市场交易。今天下午又开了另外一个

会，成立了绿色金融学组，要开展建筑碳市场的交

易试点。我看过资料，全国 31 个省都建立了碳交

易市场，但是做交易的项目都是高速公路、桥梁等，

没有我们建筑。所以我希望各地区要关注建筑工程

项目的碳交易。建筑碳交易的对象不要去做居住建

筑，居住建筑的能耗比较少，加上居住建筑的人的

行为不一，我们要盯准公共建筑的碳市场交易，面

积稍微大些，起码要 2万平方米以上，做几个大型

公建的碳交易试点，这样我们就有突破了。 

抓住公共建筑做碳交易，不是像现在搞的超低

能耗用计算机去算，这种数据人家不认，要智能监

测，测出来 365天的能耗，照明用了多少能，动力

设施用了多少能，有了这个数据才能做碳交易。有

一定的难度，我希望会上动员一下，各地盯住本地

区的大型公共建筑，开展建筑碳市场交易的研究试

点工作。 

第五，碳达峰，国际合作。到 2030年碳达峰，

肯定有先有后，专家分析，全国两个地区会率先碳

达峰，一个是东部经济发展发达的地区，这里的人

们对经济转型非常敏感，经济一转型，又是产业调

整，把高能耗高排放的产业抑制下去，碳排放就会

降低；另一个低碳地区可能是中国的西南地区，那

个地方的可再生能源资源特别好，水利资源、太阳

能、风能都特别好，所以那个地方的碳排放是低的。

我们绿建委在与能源基金会等外国机构沟通，拟开

展有关建筑碳排放和碳达峰方面的合作，准备在新

的地区找一个点，开展碳达峰和建筑碳排放、碳交

易方面的研究。  

    今天借这个机会把我们中国绿建委的工作设

想讲一下，结合根据中央的碳达峰的七个重点，讲

了五个方面的工作，希望得到各地方的积极支持配

合，把我们的绿建工作进一步推向深度。 

 

地方简讯 

 

重庆召开广阳岛绿色建筑项目专题研讨会议 

 

2021 年 5 月 12 日，广阳岛绿色建筑项目整体

推进研讨会在重庆广阳岛绿色发展有限责任公司

二楼会议室召开。重庆市绿色建筑与建筑产业化协

会绿色建筑专业委员会丁勇秘书长、重庆广阳岛绿

色发展有限责任公司工程部部长胡军亨、发展部副

部长罗德成、吴彦，以及林同棪（重庆）国际工程

技术有限公司、重庆赛迪工程咨询有限公司技术人

员等 20余人参加了会议。 
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重庆广阳岛是生态环境部第四批“绿水青山就

是金山银山”实践创新基地，将按照“绿色、低碳、

循环、智能”的理念修补和建设岛内基础设施和人

文设施。此次广阳岛绿色建筑整体推进研讨，是广

阳岛绿色发展有限责任公司基于岛上在建项目的

绿色低碳发展定位和未来技术应用途径，组织召开

的结合国家、地方政策、标准要求的项目整体实施

策略研讨。 

会上，重庆赛迪工程咨询有限公司、林同棪（重

庆）国际工程技术有限公司相关技术人员分别就当

前绿色建筑的实施方案、技术措施以及主要问题进

行了介绍说明，重庆市绿色建筑与建筑产业化协会

绿色建筑专业委员会秘书长丁勇分别针对绿色建

筑整体推进中的咨询工作开展，当前绿色建筑评价

标识的申报要求、流程、技术资料，绿色建筑技术

实施要求、国标地标的兼顾等问题进行了说明和介

绍。其中，重点提到了针对于广阳岛的整体定位，

岛上的绿色建筑应该具有高起点、高前瞻、高创新

的整体建造思路，应该在绿色建筑的基础上打造基

于地形、气候、人文特点的亮点、特点，要敢于发

展和创新标准，起到引领标准发展的效果。会议上，

广阳岛绿色发展有限责任公司工程部部长胡军亨、

发展部副部长罗德成等还就岛上整体策划、整体发

展、整体布局等提出了建设要求和策划。 

重庆广阳岛绿色建筑项目定位在打造主体三

星级绿色建筑群，为促进岛内生态、绿色、低碳的

发展奠定了良好的基础，也为实现具备重庆特色的

绿色建筑发展理念提供了良好的管理、技术示范，

该项目建成后将有望成为重庆市结合山地特色创

新的标志性绿色建筑项目群。 

（重庆市绿色建筑专业委员会 供稿） 

 

辽宁省城市更新暨第九届中国(沈阳)国际现代建筑产业博览会成功举办 

 

5 月 13 日，

由辽宁省住房和

城乡建设厅、沈

阳市人民政府共

同主办的辽宁省

城市更新暨第九

届中国(沈阳)国

际现代建筑产业

博览会在沈阳隆

重开幕。本届城

博会以“城市更新 绿色低碳智慧”为主题，以城

市更新、智能建造与新型建筑工业化为主项进行展

示，展出面积为 2.4万平方米。 

大连市绿色建筑行业协会组织会员单位万科、

华润、碧桂园、中建八局东北公司、中建东北院、

三川集团、亚泰、广联达、建华建材企业等参展。 

展会设有辽宁省城市更新、城市更新技术产品、

智慧城市、智能建造与建筑工业化 4个展区，集中

展示城市基础设施建设、城市生态修复、历史文化

保护、老旧小区改造等城市更新内容，还展出了智

慧交通、智慧社区等智慧城市，以及智能建造、装

配式建筑等现代建筑产业内容，同期还举办了辽宁

省城市更新高峰论坛、辽宁省城市更新项目投资说

明会、2021 智能建造与建筑工业化技术交流大会、

示范项目参观等系列活动。 

本届城博会作为国内首场以城市更新为主题

的展会，全产业链展示城市建设的新理念、新技术、

新材料，让市民和企业“零距离”触摸未来城市、
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未来社区、未来生活，全力打造我国城市更新领域

里示范性、标志性展会，在“十四五”开局之年开

启新的篇章。 

（大连市绿色建筑行业协会 供稿） 

 

大连市举办建筑行业系列公益培训（第四期）暨绿色建筑沙龙 

 

2021年 5月 27日，由大连市住房和城

乡建设局主办，大连市绿色建筑行业协会承

办的“大连市建筑行业系列公益培训（第四

期）暨绿建公益沙龙（第 135 期）”于线上

成功举办。 

    为加快推进建筑行业发展，提升建筑领

域专业技术人员的知识与能力，培养新型建

筑工业化、信息化方面的专业人才，大连市

住建局开展系列公益活动。在住建局的领导

下，大连市绿色建筑行业协会通过线上、线

下每月一次的培训形式进行 10次公益讲座。

本期第四次培训采用线上直播形式，邀请了广联达

BIM 建造研究院副院长、广联达数字化施工首席业

务咨询专家黄铎授课，各区市县住建局、建设单位、

设计单位、施工单位、构件企业及高校等专业人员

参与学习，当天在线人数达 7.9万人。 

    黄铎副院长以房建工程 BIM综合应用案例为题，

讲授了对 BIM的基本认识、房建 BIM用法与选择以

及 BIM策划与准备，重点分析了 BIM的综合应用案

例，最后对 BIM技术取得的成果进行了总结。 

2021年根据市住建局年度工作计划安排，大连

市绿建协会将通过线上、线下的多种模式定期举办

建筑信息模型（BIM）技术和装配式建筑公益系列

培训班。希望通过系列培训活动，不断提升相关专

业技术能力，为实现“强化科技支撑，激发建筑业

创新动力”、“积极发展装配式建筑，促进建筑产业

转型升级”，全面推进大连市建筑业高质量发展做

出。 

（大连市绿色建筑行业协会 供稿） 


